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Dedicado a 

Las niñas y niños que inician la aventura de escribir 

A las madres y padres de familia  

A las familias de la vereda 

A la comunidad de la vereda Alto Aguacatal del corregimiento de la Elvira.

«La escritura es la pintura de la voz»

Voltaire.

«Deseo poder escribir algo tan misterioso como un gato».

Edgar Allan Poe

«Un libro debe ser el hacha que rompa el mar helado que hay dentro de nosotros.»

Frank Kafka
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Prólogo

Cada vez que se acerca un día festivo, obreros y gerentes, potentados y desempleados, 
anhelan al unísono escaparse hacia una finca, escaparse al campo.

Uno de mis sueños recurrentes como escritor es poder rentar una casita en las afueras de la 
urbe, para escribir en medio de los oasis del verdor y el silencio.

Si casi todos en la ciudad, soñamos con migrar, aunque solo sea unos días al año hacia los 
corregimientos y veredas, es porque sentimos la certeza de que allá hay algo que la ciudad 
ya no tiene, que ha perdido y que le hace mucha falta.

De eso que carecemos y necesitamos urgentemente, posee en abundancia la niñez de la 
vereda del Alto Aguacatal.

Hace poco dictaba un taller de poesía comunitaria para los alumnos de una escuela en un 
corregimiento. A mitad del taller observe que unos policías se apersonaron al aula de clases y 
me vigilaban desde las ventanas. Terminado el taller conversé con ellos para indagar si había 
sucedido algo, pero me explicaron que su presencia se debía a que querían saludar al escritor 
extranjero que visitaba el pueblo. Luego compartimos amenamente unos tintos y empanadas 
y llegaron a comentarme que, en aquellas laderas, a veces la policía no hallaba que hacer y 
se aburría contundentemente y que los únicos problemas que acudían a solucionar eran el 
rescate de las gallinas que se pasaban al patio del vecino o para desenredar y aclarar uno que 
otro chisme.

La niñez del Alto Aguacatal goza entonces de una infancia de primer mundo, pueden correr 
con sus bicicletas por vías sin semáforos y sin balas, sembrar cilantros y lechugas con sus 
abuelos y aprender a deletrear sus primeras palabras en una escuela con ventanas que miran 
la sabia eternidad de las cordilleras.

Pero esa infancia que ya hubiéramos querido miles y cientos de miles en Latinoamérica 
es una infancia que se comenzó a construir hace décadas, hace generaciones y eso es lo 
importante de proyectos como este; hacernos entender desde pequeños que el mundo, que 
nuestra historia, que aquello que somos no empieza con nosotros y que tampoco termina con 
nosotros. He ahí la importancia suprema de escribir literaturas locales, la historia de nuestras 
esquinas y nuestros barrios. Conocer como la niñez del Alto Aguacatal, cuales fueron esos 
anónimos vecinos que se desprendieron generosamente de sus terrenos para poder construir 
un local comunal, saber que sus madres y abuelas tuvieron que huir de sus hogares debido 
a la violencia social y fue escapando que encontraron el tibio nido que hoy los abriga, 
comprender como su padre se endeudó con un banco durante años para poder comprar el lote 
donde ahora construyen su casa, poder comparar cómo antes el transporte público bajaba una 
sola vez a la semana a Cali, conocer cuál fue la primera tienda, cuál el primer bailadero, cómo 
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llegó el servicio de agua y la electricidad. Saber que para poder disfrutar de un alegre viaje 
en el bus escolar o que para ver su video musical preferido en el YouTube, para todos esos 
pequeños detalles de los que hoy gozan, sus padres y vecinos dejaron de lado los egoísmos y 
mezquindades típicas de las ciudades y codo a codo crearon campos deportivos y carreteras 
por donde hoy puede transitar con optimismo eso que llamamos el porvenir.

La inmediatez de la época que nos toca vivir, la facilidad de un servicio a domicilio, la 
tecnología que lo hace todo por nosotros, la facilidad de una comunicación instantánea a 
cualquier lado del mundo, nos está haciendo olvidar y sobre todo a nuestros niños, que 
muchas de estas modernidades de las que hoy nos jactamos, fueron producto de batallas, 
desplazamientos y que nuestra bendecida comodidad se cimenta sobre la espalda sacrificada 
de millones de hijos de esta tierra, que nunca conocieron la palabra comodidad y que sin 
embargo nos la heredaron.

La historia de un país no se escribe desde arriba para abajo, la historia de un país no comienza 
con el sacrificio de un héroe, la historia de un pueblo comienza con la madre que nutrió a 
costa de su propia salud la infancia de ese héroe, con el padre que le heredó sus ideales 
de esperanza, con la comunidad que le enseñó el verbo nosotros. La historia de un país se 
escribe de abajo hacia arriba.

Hurra por esa literatura que nos hace perseguir la belleza y conocer las raíces de nuestros 
barrios populares, hurra por estos libros verdes, suculentos de historias que nos gustan a 
todos, así mismito como los aguacates de un alto aguacatal floreciendo en la mañana de la 
gran Colombia.

Luis Enrique Amaya

Escritor peruano
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¿Cómo nació la idea de escribir estas historias?
Teniendo en cuenta el contexto rural y el énfasis agroambiental de nuestra Institución, nació 
la idea de escribir historias relacionadas con el contexto y el diario vivir de los niños y 
niñas. En este caso, sobre la experiencia de construir una huerta. Cada participante realizó 
una en casa y otra en la escuela. En casa fue esencial la ayuda de las madres y los padres de 
familia; en la escuela fue indispensable la presencia de Sandra Medina (madre de la alumna 
Emely Yuliana Hotos Medina). En ese sentido, cada que trabajábamos en el plan lector, los 
niños escribían historias de su cultivo; agregando su imaginación y su magia, relatando sus 
experiencias con olor a montaña.

En la institución hay un proyecto llamado “plan lector” donde los estudiantes leen cuentos, 
libros e imágenes, exponen lecturas y escriben historias. Entre estas anécdotas de la familia, 
de su llegada a la vereda Alto Aguacatal de la Elvira y de la experiencia en la construcción 
de las huertas, encontramos que todos estos escritos suman, convencen, atrapan y construyen 
los fascinantes momentos, tanto personales como de su familia y del territorio. 

Con anterioridad se habían realizado dos libros. Uno de ellos “Palabras de un colibrí” en 
el marco del programa Cultores 2022 con el escritor Jhon Jairo Angarita Ossa. El segundo 
“23 escritos de la montaña” realizado por la docente y los estudiantes. Por esta razón, en la 
versión Cultores 2023 ideamos un tercer libro donde los niños y niñas narran historias de la 
familia contando cómo llegaron a la vereda, entre otros relatos personales.

El programa Cultores 2023 en conjunto con la institución educativa construyó este libro 
denominado Sembrando sueños cultivando historias, porque creemos en la magia de los 
deseos y en la agricultura de la palabra, en esta escuela con setenta años de fundada, rodeada 
de verdes montañas y blanca neblina contribuimos a que los infantes se inspiren día a día 
escribiendo historias con gran creatividad, pues las palabras surgen del alma y de la inocencia 
de su corazón.

Elizabeth Mayor Giraldo
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Ubicación del corregimiento la Elvira

De acuerdo con la investigación colectiva de los grados 4º y 5º de la Institución Educativa 
Francisco José Lloreda sede Ignacio Herrera Vergara, el Corregimiento la Elvira es un 
territorio rural ubicado en el norte del municipio de Cali, limita al sur con los corregimientos 
el Saladito y la Castilla. Al oriente con el municipio de Yumbo y el corregimiento La Paz, y 
al occidente el municipio de Dagua. La temperatura oscila entre 12 y 30 grados centígrados.

Ubicación de La Elvira
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La Elvira está compuesta por cuatro veredas: 

● La Elvira, cabecera del corregimiento

● Alto Aguacatal

● Los Laureles 

● Kilómetro 18 

La población del corregimiento empezó en la década de 1940 con la llegada de familias del 
Cauca y Nariño, recientemente han llegado familias de diversas zonas del país e incluso de 
Venezuela.

El corregimiento la Elvira está ubicado a sesenta minutos del área urbana de Santiago de Cali. 
Este es uno de los tesoros para los avistadores de aves, ya que cuenta con infraestructura para 
tal fin y donde se pueden apreciar desde colibríes hasta aves endémicas de todos los colores 
y tamaños.

Además de esto, cuenta con una importante oferta gastronómica que incluye la tradicional 
agua de panela con queso en el corredor del kilómetro 18 y deliciosos platos típicos, eco-
lodges y mucho más. Este corregimiento es un lugar para desconectarse de la ciudad y 
disfrutar de gran diversidad en flora y fauna.
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Capsulas de la historia de la vereda el Alto Aguacatal
En el año 1960, la vereda el Alto Aguacatal era una zona muy productiva, había mucha 
agricultura, ganado, café y plátano en todas las variedades. También muchas verduras y 
aromáticas. 

En ese tiempo, los habitantes sufrían mucho por el transporte, no había carretera, solo 
caminos y tocaba sacar las cargas en caballos para llevarla al Saladito o directamente hasta la 
ciudad de Cali. Durante este tiempo, tampoco existía la escuela y a los niños les tocaba ir a la 
Castilla o a la Elvira caminando, porque no había ningún transporte diferente a los caballos. 

En el año 1970 hicieron la carretera de la Castilla hacia el Aguacatal. Desde ese momento, 
se construyó la escuela, también la capilla y se fue estableciendo los medios de transporte.
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Las y los protagonistas de este libro
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Alison Marcela Gaviria Elejalde

¿Cómo llegó la familia?
Mis abuelos vienen de Buga y Palmira Valle, ellos vivían en la urbanización la Dolores 
que queda en la recta Cali – Palmira. Decidieron venirse a vivir a la vereda las Laureles 
en el corregimiento la Elvira porque acá tenían un lote. A mi tatarabuela y a ellos les gustó 
mucho el clima, lo tranquilo, las personas, esto sucedió hace 34 años, pero, en ese entonces 
no había energía pública, sólo había un transporte semanal los martes, lo cual aprovechaban 
las personas de la Castilla del Alto Aguacatal, La Elvira, Laureles y San Miguel para bajar 
a la ciudad a mercar. En San Miguel había una discoteca que se llamaba bailadero, otra era 
donde Toño a la entrada al Alto Aguacatal. 

Las navidades eran muy bonitas, los vecinos compartían cenas los 31 de diciembre, se 
esperaba dar el feliz año en casa y luego se iban al pueblo a celebrar. Todos estos momentos 
era desde 1989 que mis abuelos conocieron la Elvira, en ese tiempo ya tenían 5 hijos y en 
1993 nació mi mamá y mi papá, ellos vivían cerca (en el saladito), con el pasar del tiempo 
las veredas se fueron poblando, había más tiendas y bailaderos, un señor donó un lote en los 
Laureles, en el cual se construyó la escuela de los Laureles.

A mi mamá le tocaba cocinar para llegar a la escuela. Poco a poco fueron colocando más 
servicios de transporte. Mi mamá estudió la primaria en los Laureles ya que era la más 
cercana y su profesor fue Favio Muñoz y Luz Marina, su bachiller fue en el colegio Francisco 
José Lloreda Mera. En el 2010 mi mamá conoció a mi papá en La Elvira, se enamoraron y 
tuvieron un bebé en el 2013. Yo nací el 29 de diciembre. La vereda ya estaba mucho más 
actualizada con transporte público escolar, energía, internet, veo que han cambiado algunas 
costumbres de lo que nos cuenta mi abuela, por ejemplo, en la vereda los Laureles celebraban 
el día del campesino en la cancha, hacían rifas, daban regalos a los niños, muchas cosas que 
en la actualidad no hay, ahora solo se celebra en el corregimiento La Elvira. 

Tengo 9 años y estoy en el grado cuarto, me 
gusta jugar, leer ver televisión y también me 
gusta ir al cine; vivo en la vereda Laureles y 
vengo de Cali, tengo un gato de mascota y me 
gusta mucho correr, mi música favorita es el 
reggaetón y me identifico con la naturaleza 
por las montañas.
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Vivo feliz en mi corregimiento y mi escuela, tengo transporte escolar y una excelente 
profesora, hermosos compañeros, nos celebran la navidad con detalles compartiendo hasta 
con la familia, mi corregimiento sigue siendo tranquilo, un clima espectacular y lo mejor, 
¡más actualizado!

La Familia
Mi familia está conformada por mi mamá, papá y abuelos 

Compartir con mi familia es la mejor experiencia cada día, porque me siento feliz, querida 
y amada. Me gusta compartir con ellos, me siento con confianza, los conozco y ellos me 
conocen, compartimos ideas y también historias. Para mí, mi familia es única porque siento 
todo el amor y el cariño que me dan.

La Huerta
Lo primero que hice fue buscar el espacio adecuado con ayuda de mi abuelo, mi mamá y 
mi papá. Fuimos a la montaña a buscar abono. Luego organicé el espacio, aboné, sembré la 
semilla de cilantro. Mi abuelo me dio la idea de colocar una malla, esto para que las aves no 
se comieran la semilla. Esta empezó a germinar a los diez días. Cuarenta días después mi 
huerta creció, estaba hermosa, le echaba agua para que creciera cada día más y la limpiaba. 
Un día, mientras hacía todo, llegó un hada pequeña y me dijo: 

— “Te voy a conceder tres deseos, ¿cuáles vas a pedir?” 

Entonces yo le respondí:

— Primero voy a pedir que mi familia esté con salud. Segundo, que todos los de mi escuela 
estén bien. Tercero, que me vaya bien en la escuela. 

Al siguiente día, fui a la escuela y todos mis compañeros y profesoras estaban muy bien, me 
fue super en la escuela y fue un día muy lindo.
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Dilan Gabriel Ortega Muñoz

Tengo 9 años, estoy en el cuarto grado, me 
gusta jugar y reír, vengo del Alto Aguacatal, 
tengo un perro llamado Luky, mi animal 
favorito es el delfín, me gusta montar bicicleta 
y jugar futbol, me gusta el reggaetón, me 
identifico con la naturaleza por los árboles, 
plantas, los monos y ríos.

¿Cómo llegó la familia?

Hace 35 años llegaron mis abuelos a la vereda Alto Aguacatal del corregimiento la Elvira, 
ellos vivían en un pueblo llamado Lerma Cauca, con el pasar del tiempo en el pueblo pusieron 
cantinas y discotecas, a raíz de eso se comenzó a vivir una enorme violencia incontrolable, 
entonces, mis abuelos ya tenían 5 hijos, entre ellos, mi mamá que era la menor, y por miedo 
a que les fuera a pasar algo decidieron trasladarse al Alto Aguacatal, ya que un primo de mis 
abuelos los invitó. Recién llegados les prestaron una casa para vivir, mi abuelo empezó a 
trabajar en la agricultura mientras mi abuela cuidaba a mi mamá y mis tíos, ellos cuentan que 
fue muy difícil empezar su vida en otro lugar, todo era muy diferente, por el bien de todos 
fue lo mejor, gracias a Dios trabajaron y nunca les faltó nada.

Mi abuelo trabajó fuertemente y logró comprar un lote de tierra y pudo hacer su casita para 
toda la familia, todo salió muy bien, crecieron sin ningún peligro, también estudiaron en 
la escuela Ignacio Herrera y Vergara, me cuenta mi mamá que en ese entonces no había 
ruta ni alimentación escolar, les tocaba caminar y empacar la comida para llevar; entonces, 
valoremos lo que ahora podemos tener gratis. Luego, ya crecieron y salieron también a 
trabajar y así, ayudaban a mis abuelos con los gastos hasta que cada uno fue formando su 
familia y orgullosamente soy el hijo de mi linda mamá Yubeli Muñoz.

La Familia
¡Mi familia es única! No dicen groserías, es respetuosa, amorosa, nos apoyan en todo lo que 
hacemos, siempre son inteligentes, si necesitamos algo nos lo dan, mi madre me da todo, me 
cuida y me da la alimentación, mi papá es muy presente con nosotros, a mi hermano lo amo 
mucho y mi hermanito me ama mucho, él es muy inteligente. Los amo.
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La Huerta
La huerta en mi escuela era muy hermosa, la decoramos y la organizamos, la mamá de mi 
amiga Emily colabora bastante en la huerta. Yo llevé una piedra pintada con un pingüino, 
muy linda. Cada día, florecen las flores y las plantas crecen muy lindas. Tiene muchos 
arbustos que cultivan son amarillos y verdes. Para mí, la escuela es muy hermosa. La mamá 
de Emily llevó para sembrar cilantro y muchas cosas más. 

Mi Huerta 
Una Tarde estando yo sentado en el balcón de mi casa pude apreciar hacia la finca todo lo 
que mi abuelo Darío sembró entre ellos había plátano ,yuca ,café, guineo, arracacha, maíz 
y  frijol .Entonces al ver lo bonito que es le propuse que hiciéramos una huerta casera la 
cual sembraríamos muchas plantas mas a mi  abuelo le gusto la idea y pues empezamos 
construimos unos palos y unas tablas y mi abuelo hizo unas eras luego mi mama compro 
tierra abonada con abonó orgánico ,terminamos con mi abuelo de hacer las eras bien bonitas 
y empezamos a sembrar cebolla ,lechuga ,pimentón, zanahoria, alverja   ,tomate ,perejil, 
cilantro  , romero ,manzanilla ,toronjil entre otras .Yo las riego y cuido .

y con el pasar de los días las planticas empezaron a brotar y crecieron y me emocionaba 
mucho  ,cuando se llenaron de monte las limpiamos y las abonamos ,para eso utilizamos el 
mismo monte descompuesto y las cascaras de las verduras  y frutas que consumimos a diario 
por que son abonos naturales y sanos .no utilizamos ningún químico  por que ellos dañan la 
tierra y los productos ,entonces es una huerta muy orgánica y sana para nuestro consumo ,ya 
mi mama no va a la galería a comprar las verduras porque nosotros mismos las cultivamos 
y las consumimos .
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¿Cómo llegó la familia?
Mi papá y mi mamá vivían en Neiva Huila, se conocieron en la iglesia el descanso y se 
casaron el 30 de septiembre de 2008, después de 3 años recibieron la bendición de ser padres 
y llegó esta belleza, yo, Emanuel Muñoz. Mientras crecía mi papá vivió un tiempo en Siloé, 
después mi mamá se fue a trabajar a Felidia. Con mi papá íbamos al río, veíamos televisión, 
dormíamos y paseábamos. 

Cuando tenía 4 años fuimos a vivir en Piendamó Cauca, allá nació mi hermana Shara, a 
mis 5 años volvimos a Cali, entré a estudiar a preescolar en el 2017. En el 2021 por la 
pandemia estudié virtual, actualmente, estudio en la escuela Ignacio Herrera y Vergara con 
la profesora Elizabeth Mayor. Vivo en la Elvira con mi papá Emiliano, mi mamá Alba Nelly 
y mi hermana Shara.

La familia
Todo comienza con mi papá Emiliano… Su papá se llamaba Eusebio y su mamá Lucia, a 
los 3 años se fue a vivir con sus abuelos. Mi mamá Alba nació y su papá se llama José Luis 
y su mamá Ligia.

Mi papá se veía con mi mamá a veces porque vivían en lugares distintos, mis padres se 
enamoraron, después de unos años, en el 2008 se casaron en Garzón Huila, en la vereda el 
descanso, nombre que le pondremos a nuestra casa. A los 3 años de haberse casado Dios les 
dio la oportunidad de ser papás, un embarazo sin complicaciones.

Nací el 2 de febrero de 2013 a las 2:20 am. en Cali, era gordito, de buen apetito, gateé a los 
9 meses y caminé cuando tenía 1 año, me llamaron Emanuel por su significado “Dios con 
nosotros”, cuando tenía 2 años me regalaron una cicla y yo decía que era mi moto, cuando 

Emanuel Muñoz Rodríguez

Tengo 10 años, estoy en el quinto grado, 
me gusta montar bicicleta, jugar, leer y 
viajar. Mi deporte favorito son las carreras, 
el animal que más me gusta es la pantera, 
tengo 2 loros como mascotas.
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tenía 4 años nació mi hermana Saray a la que quiero mucho, a los 5 años fui al zoológico y a 
los 7 fui al Putumayo, allá conocí a mi abuelo Eusebio. Ahora tengo 10 años y estudió en la 
escuela Ignacio Herrera y Vergara con la profesora Elizabeth Mayor.

La huerta
En un lugar del campo había un niño llamado Emanuel y tenía una huerta de amor y 
maravillas, todos los días le echaba agua porque había mucho sol, en su huerta existía don 
cilantro, doña cebolla, doña papa y muchas cosas más. Le gustaba mucho por sus pájaros 
que cantaban con alegría y esperanza seguro que algún día naciera la máxima alegría de la 
huerta maravillosa.

Un día, nació una planta especial parecida al cebollín, pero con un aspecto diferente, en 
un tiempo la planta creció y Emanuel no podía creer lo que veía, la planta misteriosa había 
llenado y ahogado las verduras, el niño se sorprendió y entre sí dijo “¿qué voy a hacer? Todo 
este esfuerzo para hacer esta huerta. El niño le contó a su papá, el cual respondió: “jummmm 
qué te parece si mañana vamos a ver que sucede”. 

Al siguiente día, fueron a la huerta y el papá observó detalladamente y dijo “hijo, estoy 
orgulloso de ti”, me descuidé con la huerta, entonces un viento tumbó al niño cuando se 
levantó miró unas verduras del tamaño de una mano, con ayuda de su papá las vendieron y 
tomaron una parte para alimentarse por varios días.
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¿Cómo llegó la familia?
El 7 de diciembre del 2004, cuando mi papá y mi mamá ya eran esposos vinieron al Alto 
Aguacatal con mis hermanas, ellos le pagaron a un señor que se llama Alex Quiñonez y le 
ayudaron a construir la casa, se demoraron un mes, luego mi hermana Ángela empezó hacer 
sus prácticas, mi mamá quería conocer la ciudad y su amiga Milena que llevaba viviendo 
en Cali dos años. Cada día mi mamá conocía más y más. Luego, comenzaron a organizar la 
cancha para los partidos entre mi mamá, mi papá, mi tía y mi prima. Los días pasaban y más 
gente llegaba, siempre que venían niños yo me hacía amiga de ellos y cada día me despertaba 
para ir a jugar. Estos diez años en el campo y en el Alto Aguacatal han sido hermosos.

La familia

Mi mamá se llama Sandra Medina Muñoz y mi papá se llama Martín Hoyos Mazorra, mi 
abuelo paterno se llamaba Eudoro Hoyos, mi abuela paterna se llamaba Griselda Muñoz 
Muñoz. Mis abuelos paternos tuvieron cinco hijos que son mi papá, mis dos tías y mis dos 
tíos, y mis abuelos maternos tuvieron 6 hijos que son mis tres tíos, mis dos tías y mi mamá.

Mi papá y mi mamá tuvieron 3 hijas, mi hermana Marley, mi hermana Ángela y yo, mi 
hermana Marley tuvo un niño llamado Leandro y mi hermana Ángela trabaja en una clínica 
llamada Dime, y ella me lleva a conocer muchos lugares, le está yendo muy bien. 

Yo, tengo 10 años y vivo en el Alto Aguacatal y vivimos felices en la casa. Estudio en la 
escuela Ignacio Herrera Y Vergara y soy muy feliz con mi profesora Elizabeth Mayor.

Emily Yuliana Hoyos Medina

Tengo 10 años y estoy en el quinto grado, 
me gusta jugar, saltar, correr y bailar. Vivo 
en el Alto Aguacatal del corregimiento de 
la Elvira, mis mascotas son perros, gatos, 
gallinas y ardillas, mi deporte favorito 
es el fútbol, me gusta la canción Amour 
de Aitana y Zoilo. Me identifico con la 
naturaleza porque me relaja.
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La huerta
En un bosque de mariposas mientras que las hojas se movían lentamente los pájaros cantan 
villancicos y las abejas polinizan cada día más y más y en eso una niña de pelo rubio y 
corona de mariposas, va al estanque de agua cristalina a saludar a su amigo pez gordinflón y 
le dijo: ¡Hola, amiga, ¿cómo estás?, la niña le responde - bien, y por cierto una niña preguntó 
por ti -la niña contestó: ¿en serio? - sí, que te espera en el árbol de pétalos rosas, - la niña 
agradeció. Al rato ella fue al árbol y ahí estaba sentada, vio que todo su vestuario era de 
plantas y flores y le dijo: - ¿vamos a jugar? y fueron hacer coronas de flores y hacer ramos, 
en la tarde se despidió y hoy en día siguen siendo amigas.
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¿Cómo llegó la familia?
Desde hace muchos años mis padres viven en La Elvira, mi mamá nació allí, y desde 
entonces no se ha ido, mi papá cuando era niño vivía en la vereda Los Laureles y estuvo toda 
su infancia con sus padres, luego cuando fue adolescente conoció a la primera esposa con la 
que tuvo sus dos primeros hijos (mis hermanos), Milton y Andrea, entonces mi papá compró 
un lote en la Elvira y construyó una casa, allí vivió muchos años, luego se separó y conoció 
a mi madre y me tuvieron, a mí, el fruto de un amor bonito, ya llevan 11 años viviendo en la 
Elvira. Hemos sido muy felices viviendo aquí en nuestra Elvira querida, de la que nunca nos 
iremos, no cambiaría este corregimiento por nada. 

La familia
Todo comienza hace 10 años cuando mi mamá y mi papá trabajaban juntos en un vivero 
que se llama plantas selectas, cuando salían de trabajar siempre se iban juntos para la casa, 
mi papá comenzó a conquistar a mi mamá y un día le dijo que fueran novios, mi papá le 
da muchos detalles: chocolates, flores, cuando empezaron mi mamá ya tenía a mi hermana 
Valeria de 4 años y mi papá la quiso así. Mi hermana cuando conoció a mi papá le daba café 
y pan cada vez que mi papá las visitaba, a los tres años nací, entonces decidimos irnos a vivir 
a otra casa muy cerca donde vivían mis abuelos, luego mis abuelos se fueron a vivir a Siloé 
y nos dio mucha tristeza que se fueran porque nos íbamos a quedar solos en la Elvira, así 
pasaron años, desde entonces, somos una familia feliz.

José Matías Ruiz Astudillo

Tengo 9 años y estoy en cuarto de primaria, 
me gusta jugar fútbol, montar bicicleta 
y jugar con mis mascotas, vivo en el 
corregimiento de la Elvira, tengo 1 gato, 
3 perros y gallinas. Me identifico con los 
animales.
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La huerta
Había una vez un niño llamado Matías que quería mucho a la huerta, en una de las plantas 
vio salir una mariposa grande, llena de amor y confianza, luego empezó a llover, las gotas 
tocaban las plantas y el sol las hacía más bellas, Matías vio que las abejas cogían néctar y 
la mamá de Matías lo grabó y se lo envío a la profesora. La huerta estaba llena de magia y 
aves, también era la más amada.
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Juan Pablo Hoyos Gómez

¿Cómo llegó la familia?
Hace 17 años atrás mi mamá tomó la decisión de salir de un pueblito muy lejano y llegar a 
esta hermosa y acogedora vereda Alto Aguacatal, donde vivía parte de su familia, su abuelo 
paterno, un tío y su hermano, llegó buscando nuevas oportunidades ya que en el pueblo era 
muy difícil vivir y la calidad de vida era muy baja, había mucha pobreza y violencia. Mi 
madre partió con lágrimas en sus ojos, porque quedaba gran parte de su vida, su madre, y su 
niñez que la vivió con pocos privilegios, pero humildemente, tenía 17 años cuando llegó con 
una amiga que le brindó estadía en su casa.

Mi mamá consiguió un trabajo, desde ese día conoció a mi papá y empezaron una relación 
por un largo tiempo, luego nací, este gran personaje llamado Juan Pablo. Para mi nacimiento 
vino mi abuela para estar con nosotros y compartir conmigo cada día de mi existencia y lo he 
disfrutado mucho. Mi abuelita tenía finca allá en el Cauca en una vereda llamada Villanueva, 
un pueblito lindo pero muy triste a la vez porque es muy desolado, lo conocí, pero no me 
gustó, me gusta mejor vivir aquí en el Alto Aguacatal, tenemos una acogedora casita que es 
propia y es nuestro hogar lleno de felicidad. 

También tengo unos tíos maravillosos, hermanos de mi mamá, un primo maravilloso. Hasta el 
momento he sido un niño muy bendecido y feliz de compartir con ustedes y con la profesora 
Elizabeth Mayor, que es maravillosa y bonita, la quiero tanto.

Le doy gracias a Dios por la vida y por todo.

Tengo 9 años y estoy en cuarto de 
primaria, me gusta saltar, bailar y más que 
todo compartir con mi familia y amigos, 
vivo en una hermosa vereda llamada Alto 
Aguacatal. Mi animal favorito es el león, 
el rey de la jungla, la gacela, reina de las 
praderas y el guepardo, el más rápido. 
Mis deportes favoritos son el fútbol y el 
basquetbol. Mi canción favorita son los 
ríos de Babilonia, que canten los niños y 
Colombia tierra querida. Me identifico 
cuidando la naturaleza, sus ríos, árboles 
altos, aves hermosas y animales rápidos.
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La familia

Mi familia está conformada por 4 integrantes: mi abuela que se llama Zoraida Gómez tiene 
63 años, mi mamá que se llama Deisy Amparo Gómez y tiene 33 años, mi tío Ausberto 
Gómez que tiene 58 años y yo, Juan Pablo Hoyos que tengo 8 años. Mi mamá, mi tío y mi 
abuela crecieron en el Cauca, en una vereda llamada Villanueva y yo nací aquí en Cali en 
el hospital Cañaveralejo un sábado a las 12 pm, mi familia me esperaba con muchas ansias, 
querían conocerme y desde ese momento mi hogar fue bendecido. Nos gusta compartir 
fechas especiales, salir a caminar, al zoológico, ir a Buga a cumplir promesas y muchas cosas 
similares, ya casi es mi cumpleaños y estoy muy emocionado.

Mi mamá tiene dos hermanos que se llaman Stiven y Mauricio, que le llamamos mono de 
cariño, tiene un hijo (mi primo) se llama Liam Mauricio y tiene 16 meses, ya camina solo y 
el próximo fin de semana es el bautizo y estamos invitados a dicha ocasión. Doy gracias a 
Dios por la familia que me ha regalado.

La huerta

En una mañana donde las flores florecían y las mariposas brillaban y un niño llamado 
Juan Pablo había hecho una huerta vio unos osos, no, ¡mentira! Un conejo comiendo mis 
zanahorias, me acerqué y le dije: ¡hola!, señor conejo ¿qué hace en mi huerta?, vine por unas 
zanahorias porque mi pancita tenía mucha hambre, dijo el señor conejo. No te preocupes no 
pasa nada conejito, mejor vamos a mi casa. Jugamos, saltamos y reímos, era muy gracioso 
y encantador, pero le pasó algo y se golpeó, yo le puse una bendita y le dije que todo estaría 
bien, me agradeció y desde entonces siempre me visita, lo amo mucho.
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¿Cómo llegó la familia?

Mis abuelos se conocieron hace muchos años en un pueblo llamado San Agustín, Huila. 
Después mi abuela quedó embarazada y nació mi papá. Cuando mi papá tenía 7 años viajó 
con mis abuelos a Cali porque en el Huila había poco trabajo valorado. Y mis abuelos, para 
poder vivir mejor decidieron irse a vivir a la Elvira, porque allí ya vivía un hermano de mi 
abuela.

Mi papá siguió estudiando en la escuela Boyacá de la Elvira. Luego decidió irse para 
Bogotá en busca de trabajo y consiguió en el Aeropuerto. Después conoció a mi mamá, se 
enamoraron, y en el 2013 nací en Bogotá. Al año nos vinimos a vivir en la Elvira, y en el 
2019 nacieron mis otras dos hermanas, Luciana y Gabriela. Entré a estudiar a los 5 años 
en el Nuevo San Francisco. A los 8 años hice la Primera Comunión, y el bautizo de mis 
hermanas. Somos una familia feliz. 

Mi huerta 

En donde las mariposas y los pajaritos cantan, es allí, en mi huerta. Un día, una hermosa niña 
llamada Laura, quiso sembrar unas plantas y un día sembró una lechuga. Pasaron los días y 
las hojas se volvieron doradas como el oro. Unos días después salió una mujer hermosa, es 
mi madre. Me dijo “nunca volveré a dejarte sola”. 

Laura Sofia Collazos Ecue

Tengo 9 años estoy en cuarto grado, 
me gusta leer, jugar, dibujar y cantar. 
Vivo en el corregimiento la Elvira Vía 
al cementerio. Vengo de Bogotá, tengo 
mascotas y mi animal preferido es el gato. 
Mi deporte favorito es correr, y me gusta el 
Reggaetón. Me identifico con la naturaleza 
por las montañas. 
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Cómo llegó la familia
Mi bisabuelo Adriano Gómez, abuelo de mi mamá, fue uno de los fundadores del 
corregimiento la Elvira, nació en el departamento del Cauca, llegó a Palmira a los 12 años, 
trabajó unos años.

Un día, unos amigos lo invitaron al corregimiento, conoció, le gustó y se quedó. Compró al 
banco royal 45 plazas a $900 pesos, trabajaba en su finca sacando carbón para ir a venderlo 
en su caballo los sábados a Cali, así, conoció a la abuela Amalia cuando tenía 22 años, se 
fueron a vivir juntos a la Elvira y formaron una familia con 4 niños: María de Jesús Gómez, 
Jesús Ángel Gómez, Rosa Amalia Gómez y Jorge Eliecer, desde ese entonces, aunque quedan 
hijos de mi bisabuelo y conservamos parte de la finca. 

Mis otros bisabuelos Rodolfo Ruiz y Aurelia Luna, eran de Almaguer Cauca y vivían en el 
Alto Aguacatal, formaron una familia con 7 mujeres y 2 hombres: Marino, Julio, Gloria, 
Ligia, Luz maría, Dabeiba, Marleni, María Eugenia y Enelia. Ellos todavía conservan la 
casa materna. Por desgracia perdieron a Julio que murió cuando nació, la tía Enelia, todos le 
decíamos nena, era la mejor tía del mundo, hasta el momento quedan 7 hermanos.

Mis abuelos se casaron y tuvieron dos hermosos y saludables niños: Adrián Felipe y Adriana 
Fernanda Gómez que es mi mamá, la cual se conoció con mi papá desde la infancia porque 
mi abuela Luz María y mi abuelo Jorge eran padrinos de mi papá y los padres de mi papá 
eran los padrinos de mi mamá, cuando ya eran suficientemente grandes se casaron y tuvieron 
una hija que soy yo, Maia Salomé Perafan Gómez. Mi abuelo Jorge murió y no lo pude 
conocer ya que murió a los 9 días de nacida, cinco años después nació mi hermana Dulce 
Saray Perafan Gómez.

Maia Salome Perafan Gómez

¡Hola! Tengo 10 años, nací en el año 
2013, estoy en el quinto grado, me gusta 
pintar, dibujar y montar bicicleta, tengo 
una perrita que se llama Milu y dos gatos, 
uno se llama Pegi y otro Cofu. Mi deporte 
favorito es la natación, mi música favorita 
es la cumbia y el vallenato, mis cantantes 
favoritos son Camilo, Evaluna, Maluma y 
Kani García.



28

La familia
Doy gracias por una familia porque si no la tuviera no tendría un papá que todos los días 
madruga a las 5 de la mañana y que se esfuerza tanto para comprar comida, y una mamá que 
me ayuda a hacer las tareas y que me trajo al mundo y que hace la comida para mi hermana y 
para mí, que si yo no la tuviera no tendría con quien jugar o a quien ayudarle hacer las tareas.

Mi familia es lo más valioso que tengo, es como un diamante que siempre tengo a mi lado, si 
no la tuviera yo no sería nada, los amo, papá, mamá y hermana. Mi familia es única.

La huerta
Mi huerta va a ser hermosa, voy a sembrar cilantro, y yerbabuena. Primero buscaré un pedacito 
en donde sembrar y luego abro huecos para sembrar las semillas, las abonaré y las cuidaré 
muy bien y un día que me vaya de vacaciones y llegue a mi casa diré ¡oh! que sorpresa… mi 
semilla se habrá convertido en árbol y estará cubierto de capullos de mariposas.
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Cómo llegó mi familia
Mi familia está conformada por papá, mamá, mi hermana y yo. Vivíamos en un pueblo 
llamado Lerma. Todo era muy bonito, mi hermana y yo estudiábamos, mis padres y mi 
abuela trabajaban en un restaurante, todo marchaba bien hasta el 28 de septiembre del 2018, 
que por problemas de fuerzas armadas nos amenazaron y nos dieron 2 días de plazo para 
abandonar el pueblo. Nos sentimos muy tristes.

Fue así como el 30 de septiembre del 2018 llegamos al Corregimiento de la Elvira, llegamos 
aquí porque teníamos unos familiares y ellos se comprometieron a ayudarnos mientras 
mis padres conseguían un empleo y gracias a Dios, meses después mis papás empezaron a 
trabajar y hasta el momento hemos podido salir adelante.

La familia
Mi mamá nació el 17 de noviembre de 1986 en el hospital San José de la ciudad de Popayán 
y mi papá nació el 27 de noviembre de 1967 en el hospital de Bolívar Cauca, mi mamá se 
llama Angela Gómez y mi papá Rodrigo Sandoval. 

Mis padres se conocieron en el 2006 en un pueblo llamado Lerma Cauca; hablaban por 
teléfono y algunas veces salían a pasear. En el 2009 nació mi hermana karol Lisbeth, ella 
tiene 13 años y nació en el hospital de Bolívar. Después, nací yo el 27 de junio de 2013 en el 
hospital de La Estancia en Popayán, cuando nací ellos estaban muy contentos y en el 2018 
nos vinimos a vivir a Cali.

María Fernanda Sandoval Gómez

Tengo 10 años, estoy en el quinto grado, 
me gusta ir a estudiar, leer, dibujar y jugar. 
Vivo en el corregimiento La Elvira, en 
una finca que se llama el Gloríelo. Tengo 
3 mascotas, mi animal favorito es el gato, 
me gusta la bicicleta y patinar. 
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La huerta
Un día en la aldea Maravillas, tres mariposas se hicieron amigas y se decidieron a vivir 
juntas y consiguieron un trabajo, cultivando verduras. Emely Salome y María Fernanda 
siempre estaban juntas, un día, decidieron sembrar zanahoria, cilantro y frijol, desde ese 
día las verduras empezaron a hablar con las mariposas, ellas le decían ¿pero por qué nos 
sembraron?, ellas contestaron, Pues porque las queremos y también porque la tierra las 
necesita mucho, ellas dijeron ¡gracias!

Mariposas ustedes son muy amables, después se despidieron y se fueron para donde sus padres 
y les contaron que las verduras estaban hablando con ellas y los padres se sorprendieron.
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¿Cómo llegó mi familia? 

Había una vez una familia que llegó a vivir al corregimiento la Elvira a la finca La limonera, 
un día los dos personas habían salido a entrenar a la cancha de fútbol de la Elvira, se 
encontraron, rieron, pero no hablaron, pasado varios días, de nuevo se encontraron, hablaron 
y se preguntaron cosas, al poco tiempo se gustaron y empezaron a salir. Se fueron dando las 
cosas poco a poco, después él llegó a casa a pedir permiso a los padres de ella, sintió mucho 
miedo, susto, nervios y finalmente les dieron permiso, la relación empezó, duraron de novios 
1 año y 3 meses, se casaron y todo marchaba bien, luego ella quedó embarazada, María José 
nació en enero 23 del año 2023 en la clínica Rey David; a los 6 años se separan los padres y 
cada uno regresa a vivir con sus padres, en la actualidad la niña vive con su madre y visita a 
su padre de vez en cuando.

La familia
En mi familia somos 4 personas: mi abuelo Gentil, mi abuela Estella, Mi mamá Dorany y yo 
María José. Somos una familia noble, amables, sencillos. A mi abuela Stella le gusta mucho 
el Jardín, a mi abuelo Gentil colabora mucho en la casa. A mi Mamá le gusta mucho el orden, 
los sábados voy con mi abuela y una tía hermana de mi abuelo a bañar al río y la pasamos 
muy bien. 

Mi papá se llama Edgar España y le dicen junior, yo comparto con él cada 15 días porque 
él vive en el corregimiento de lomitas, él me dedica tiempo y es muy cariñoso, me ayuda en 
las tareas. 

¡Hola! Tengo 10 años y estoy en el grado 
5, me gusta montar bicicleta y patines. 
Vivo en el corregimiento la Elvira, vengo 
de Cali, tengo una perrita llamada Susana 
y un gato llamado Jerónimo. Mi deporte 
favorito es el fútbol, me gustan mucho las 
canciones de Anuel y me identifico con el 
sol brillante en todos lados.

María José España Peña
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Tengo un gato llamado Jerónimo y una perrita llamada Susana, ellos son muy nobles, a 
Jerónimo le gusta jugar mucho con las orejas de Susana. También tengo pollitos que se 
llaman Ramón, Ramona y Mechas. Mi abuelo me regaló una bicicleta en la que salgo a 
montar con Matías, Deyron, Santiago, Angelina, y Natalia, con ellos comparto la tarde.

La huerta
Los pájaros están cantando una melodía muy linda. Fui a ver mi hermosa huerta y vi como el 
pasto se movía ¿Qué es eso?, es un Pejelagarto; no, mentira es un topo muy bonito y gordito. 
Yo le dije… hola, señor topo ¿cómo estás?, él dijo, bien, ¿estás investigando mis verduras? 
sí, están muy ricas y Jugosas. Ahí mira la archucha y el maíz, ya están listas, se ven muy 
ricas.

Cogí la archucha y había una señora mariposa, le dije… ¿Mariposa me das permiso para 
coger la archucha y el maíz? Si puedes. Gracias. Mi abuela dijo “Majo, ya Salieron las 
verduras, muy ricas mmm. Sí abuela se ven muy deliciosas. El gallo cantó y las Verduras 
bailaron de felicidad.
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¿Cómo llegó la familia?

Mi familia vivía en Cundinamarca, Bogotá. Mi abuelo trabaja en minas, pero un día le 
encontraron un pedazo pequeño de carbón y por su salud, volvieron al corregimiento de la 
Elvira. Llegaron el 25 de diciembre de 1987, la familia les dio posada, y mi abuelo volvió 
en busca de trabajo y salud. En este tiempo, aprendieron a liderar, mi abuelo un tiempo fue 
secretario y después pasó a ser el presidente de la Junta de Acción Comunal. Y mi abuela fue 
la presidente de la Asociación de Padres de Familia de la escuela Ignacio Herrera y Vergara. 

La familia
Mi familia está conformada por cuatro personas; mi mamá tiene 33 años, es trabajadora 
y responsable. Gracias a ella y a su esfuerzo, hay comidita en casa y no me falta nada. 
Mi abuela es una mujer religiosa y trabajadora, mi papá muy trabajador y responsable. Le 
gusta mucho salir a pasear, y ver películas. Mi abuelo es un hombre trabajador y religioso, 
rebuscador y le gusta mucho la agricultura. Mi familia es única e inigualable. 

La huerta
Había una vez, en la Aldea conejo, un conejo de traje azul. Había caminado hacia su casa, 
y al llegar, la mamá conejo lo saludó y le contó que le estaban acabando las zanahorias. 
Entonces, ¿qué vamos a comer? Mamá coneja le dijo que fuera a buscar zanahorias en 
cualquier lugar. El conejo salió corriendo en busca de las zanahorias. En el camino vio una 
cosecha, se emocionó mucho y al llegar a la cosecha, cogió una, pero, justo en ese momento, 

María José Solís Hoyos

Tengo 11 años, estoy en el Quinto grado, 
me gusta dibujar y jugar. Vivo en la vereda 
Alto Aguacatal, tengo un gato de 5 meses y 
mi animal preferido, es el panda. Me gusta 
mucho la Bachata. 
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salió el dueño. Y le dijo que, ¿Por qué cogía sus zanahorias? El conejo se asustó y le dijo 
que no tenía que comer. A lo cual el Señor conejo, le respondió que eso “no le importaba” 
y le quitó las zanahorias. El conejo se puso muy triste, y en el camino, se encontró un señor, 
que le preguntó, ¿Por qué estás triste? Le contó su historia, y el señor le dijo que no se 
preocupara, que él tenía zanahorias. Se puso muy feliz, fueron a casa del señor a recoger las 
zanahorias. El señor le dijo que cuando necesitara comida, volviera. Agradecido el conejo se 
despide, y todos vivieron felices para siempre. 
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Mi huerta
Había una vez una familia que llego a vivir a la elvira, estaban muy felices

Después de un tiempo, pensaron en hacer una huerta, ahí sembraron zanahoria, papa pepino, 
habichuela, granadilla, pero con la ayuda de un señor, el cual contrataron para que les ayudara 
a hacer su huerta, y gracias a esa huerta tuvieron mucha comida, pero por falta de tiempo, 
el monte se fue comendo toda la huerta, porque tenían que bajar todos los días a Cali para 
llevar a sus hijos al colegio…

Luego de unos meses tuvieron la idea de volver a hacer otra huerta, y tuvieron arveja, frijol, 
cilantro y cebolla, pero otra vez el monte se la fue comiendo, pero por suerte los niños 
salieron a vacaciones, y ya tuvieron tiempo para cuidar de la huerta.

Pero unos gusanos peludos y negros se comían las hojas de las verduras, y ellos no sabían si 
eran peligrosos, y no sabían que hacer entonces después de un tiempo se comieron la cebolla, 
pero la zanahoria no, entonces un conejo se robó sus zanahorias lo buscaron, pero no lo 
encontraron, entonces le pusieron una trampa, ¡y callo!!

Entonces le preguntaron por que lo hizo y les dijo que era para darle de comer a su familia, 
lo perdonaron y le dieron más zanahorias

Matías Bravo Guerrero Mi nombre es Mathías, tengo 10 años y 
estoy en quinto grado. Soy bajito, pelo 
rubio, ojos verdes, soy delgado, soy feliz, 
respetuoso, amable, me estreso fácilmente. 
Me gusta mucho el frio y también me gusta 
mucho el estudio. Antes vivía en el edificio 
el canelo, en Cali. Lo que más me gusta 
hacer es jugar fútbol, el ajedrez y armar 
cubos Rubik. Tengo dos perros y una gata 
la gata se llama Haru, uno de los dos perros 
se llama Bless y el otro Rocky, mi animal 
favorito es el perro.  Me gusta escuchar 
música de Pop, rock y salsa. Lo que más 
me gusta de la naturaleza es el clima y 
mi color favorito es el negro, también me 
gusta mucho las matemáticas. 
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¿Cómo llegó la familia?
Estábamos buscando una finca en el año 2020, y después de buscar mucho, encontramos una 
finca la cual estuvimos a punto de comprar, la casa quedaba en la Reforma. Pero seguimos 
buscando y encontramos aquí en La Elvira. Nos gustó mucho la casa y el clima. 

Anécdota: Cuando compramos la casa, llovió e hizo sol al mismo tiempo, o sea que se hizo 
un arcoíris. Y ese mismo día era el ensayo de mi primera comunión y la confirmación de mi 
hermano hace 3 años, yo tenía 7 años, entonces nos toco ir a Cali, para el ensayo de la primera 
comunión. Al otro día fue la eucaristía de la primera comunión y de la confirmación…

Todo salió muy bien, al día siguiente volvimos a la casa y comimos en unos butacos, el 
almuerzo fue huevo con arroz y ya al otro día llegamos con el camión que traía las cosas, 
almorzamos con los señores del camión. Desde ese día nuestra vida ha sido mucho mejor, 
por que ni comparar la Cali con la Elvira . 

Mi familia 
Mi familia está conformada por mi papá, mamá, hermano y yo. Somos muy unidos, hemos 
vivido en la Buitrera, en el canelo, en Dapa, etc. Mis papás estudiaron administración 
empresarial, tienen una panadería. Mis abuelos por parte de mi mamá se van a vivir donde 
estamos viviendo. Vivimos acá hace tres años, en La Elvira.  

Nos gusta mucho ver películas, jugar juegos de mesa, nos encanta pasear y caminar. Tenemos 
dos perros, uno se llama Rocky y el otro Pless. También tenemos una gata llamada Haru. 
Hace mucho tiempo tuvimos una perrita que se llamaba Luna.
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¿Cómo llegó la familia?

Llegamos al corregimiento el saladito en el año 2018 y estudié en la escuela del kilómetro 
18 con la profesora María Eugenia en preescolar.

Luego estudié primero en Felidia, después nos fuimos para Sevilla donde estudié virtual y ya 
en este año 2022 llegamos a la Elvira dónde estoy muy feliz. 

Antes de vivir en la Elvira, vivía en Cali, en el barrio el Vergel. Estudiaba en una escuela que 
se llama San Pablo dos, es muy grande, y muy peligrosa. Nunca podía salir a la calle, porque 
a veces disparaban al aire, o se formaban peleas entre barrios. Por ese motivo nos fuimos 
a vivir a la Elvira, así mis papás podían trabajar más fácil. Mi papá trabaja en el Saladito 
transportando materiales de la ferretería de mi abuelo, y mi mamá trabaja en la ferretería que 
queda aquí en la Elvira donde vivimos que también es de mi abuelo. 

Los sábados asisto a las actividades que se realizan en la Elvira. Me gusta mucho el fútbol 
y por eso voy a los entrenos que son en el saladito donde me divierto mucho y además hago 
ejercicio.

La familia
En mi familia somos 4 integrantes, mi papá, mi mamá, mi hermana y yo, todos los domingos 
vamos a cualquier lugar, me gusta cuando vamos a piscina o vamos a la cancha y cuando 
compartimos con otros familiares, mi mamá se llama Alejandra, tiene 29 años y nació en 

Tengo 11 años y estoy en el quinto grado, 
de piel blanca ojos cafés y bajito me gusta 
jugar con mis amigos y montar cicla, vivo 
en el corregimiento la Elvira, mi deporte 
favorito es MTB ciclo montañismo 
Mountain Bike, y me identifico con la 
naturaleza por los animales.Me divierto 
con mi familia cuando salimos a piscina, 
tengo una hermana que se llama Valentina 
y la quiero mucho juego escondite y la 
pasamos bien juntos.

Michael Steven Velásquez López
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Sevilla Valle, mi papá se llama Jhon Faber y tiene 33 años, nació en Salento Quindío, mi 
hermanita tiene 3 años y nació en Tuluá Valle. Actualmente vivimos en la Elvira.

Los sábados asisto a las actividades que se realizan en la Elvira. También toco el redoblante 
que también es en el Saladito.

Estos nueve meses he estado muy feliz, he hecho muchos amigos, y tengo una profesora 
única Elizabeth Mayor. Estudio en la sede Ignacio Herrera y Vergara, espero vivir mucho 
tiempo en este lugar rural tan bonito y hermoso.

La huerta
Había una vez un niño llamado Maycol que tenía una huerta muy bonita que crecería hasta 
el cielo, todos los días la ponía al sol, poco a poco fue creciendo más y más, y un día me 
encontré a un conejo muy bonito que se estaba comiendo mi huerta, como no quería que lo 
hiciera, le dije que todos los días le daría zanahorias a cambio de que dejara de comerse mi 
huerta, él aceptó y así pasaron los días y meses. Al año el conejito ya tenía una familia muy 
bonita y así vivimos por mucho tiempo.
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Miguel Ángel Ruiz Muñoz

¿Cómo llegó la familia?
En ese tiempo mi abuelo Edgar y mi papá, iban juntos a dejar carga a la Elvira. No había 
carretera y para poder ir a Cali, tocaba salir a Elvira y esperar el carro que tenía ruta en la 
madrugada y otro salía el medio día. Para la Vereda el Aguacatal, había mucho polvo en el 
camino y no había energía. En la escuela Ignacio Herrera y Vergara estudiaba mi papá. En 
ese tiempo, la escuela era de bahareque y no usaban uniformes, iban en ropa normal. El patio 
era en tierra pelada y las profesoras castigaban a los niños con una regla de madera. Pasó el 
tiempo y ya hicieron la carretera. Empezaron a hacer el corregimiento la Castilla y que limita 
con la Vereda Alto.

y en esos tiempos para transportar eran caballos porque no había carretera y luego del tiempo 
colocaron la chiva el bus grande donde nos transportamos. 

La familia
Mi familia está conformada por mi papá Andrés Ruiz, mamá Amparo Muñoz, hermanos, 
primos, abuelos y tíos. Somos muy unidos y salimos a pasear mucho 

Mi papá trabaja en plantas, mi mamá trabaja en la lechería ella es empleada. Mi hermano 
Oscar trabajaba en barbería y peluquería. Yo hago los deberes de la casa. A veces mi tío 
trabaja en el centenario y mi tía trabaja en plantas selectas. Mi abuelo trabaja sembrando 
y mi abuela tiene una tienda y hace fritanga. Es muy rico, me gusta que mi abuela haga 
fritanga, yo le ayudo, le saco la mesa y todo. Mi abuela me lo agradece mucho y yo la quiero 
mucho a ella. 

Tengo 9 años, me gusta la escuela, soy 
un niño inteligente, mi profesora se llama 
Elizabeth Mayor, mi mejor amigo es 
Emmanuel Rodríguez. Mi sueño es ser 
policía, y estoy orgulloso de mi hermano 
Óscar. 
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La huerta 
En mi huerta tengo cebolla, zanahoria, lechuga y muchas cosas más. Lo primero que hice 
fue buscar un lugar bonito, después paliar, después sembrar cosas maravillosas y saludables. 
Después le puse una malla para proteger mi huerta. Al rato, arranqué cilantro para que el 
sancocho quedara muy rico. Luego sembré y sembré, me puse muy orgulloso de mí. Yo 
cuidaba la huerta. A los días después, salió algo muy especial; era una mariposita bonita. 
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Sebastián Cardozo Samboni

Mi nombre es Sebastián Cardozo 
Samboni tengo 10 años y estoy en quinto 
grado. Vengo de Cali, estoy viviendo 
en el corregimiento La Elvira. Me gusta 
compartir con mi familia. Tengo un pincher 
y un pug, mi animal preferido es el tigre. 
Mi deporte favorito es el atletismo y mi 
cantante favorito es Bad Bunny. 

¿Cómo llegó la familia?
Mi familia antes vivía en Cali, en el barrio Talanga. Mi mamá es de la Elvira, ella se fue a 
vivir a Cali cuando era joven y conoció a mi papá en el año 2000. Mi papá es de Sevilla, 
Valle. Él se vino a trabajar a Cali en el año 1995, después de un tiempo ellos empezaron con 
el proyecto de tener casa propia. En el año 2018, empezaron a construir la casa en La Elvira, 
mis abuelos por parte de mamá siempre han vivido en el corregimiento La Elvira. En el año 
2023 llegamos a vivir a la Elvira, muy contentos porque ya tenemos casa propia y porque la 
vida en el campo es más tranquila. Una anécdota que aún recuerdo con mi familia fue cuando 
fuimos al parque de diversiones y nos montamos en el barco de marco polo, todos gritamos 
y nos reímos. Era la primera vez que lo hacíamos, la pasamos muy bien. 

La familia
Mi familia es única, son las personas que más quiero, me enseñan lo importante que es 
quererse uno mismo, valorarse y a respetar a las demás personas. 

Con mi familia comparto los mejores momentos y aprendo mucho de ellos. Jugamos, nos 
reímos y a veces me regañan porque no hago caso, pero luego me doy cuenta de que hice 
mal y les pido disculpas a mis padres. Ellos quieren lo mejor para mí y por eso mi familia 
es única. 
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La huerta 
Había un niño llamado Sebastián. Él tenía una huerta que tenía maíz, frijol, cilantro, tomate, 
etc. A él le encantaba sembrar porque el abuelo le enseñó y el niño le ponía mucho amor. El 
niño también era muy amable, porque la abuela era igual de amable y buena gente. Un día 
pasó algo inolvidable, por la tarde llovía muy, muy duro que hasta cayó hielos chiquitos. 
Pensé que se iba a caer el techo, cuando le pregunté a la abuela, “abuela, abuela”, y la 
abuela dijo, ¿qué pasó? Se está dañando el cilantro. 

Cuando paró de llover, el niño dijo voy a ver el cilantro y cuando lo vio, se puso muy triste 
porque se había dañado el cilantro. El abuelo le preguntó, ¿por qué estás triste? El niño 
le dijo, “abuelo, es que llovió muy duro y se dañó el cilantro.” El abuelo dijo, “podemos 
sembrar más”. El niño se puso muy feliz y abrazó al abuelo. Cuando fueron a sembrar, el 
niño quedó sorprendido; había quedado todo bonito porque creció el cilantro y el abuelo le 
tenía una sorpresa. Fin. 
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Thalía Samantha Castillo Ruiz

Tengo 10 años y estoy en el cuarto grado, 
Tengo el cabello negro y muy largo me 
gusta dibujar, cantar y bailar, vivo en la 
Elvira, tengo mascotas y me gustan los 
gatos y los perros, mi deporte favorito es el 
fútbol y me encanta la salsa.

¿Cómo llegó la familia?
Mi mamá me cuenta que en el año 2010 mis tatarabuelos vivían en el Cauca, pero la guerrilla 
les dio 2 semanas para que empacasen todas sus cosas y salieran del Cauca, se vinieron a 
vivir a la Elvira para comprar un espacio de tierra, hicieron su casita de bahareque y había 
una señora que ayudó a mis abuelos y otras personas más. Mi madre vivía en la Elvira y 
trabajaba en una cantina y ahí se conoció con mi padre, se presentaron, mi papá la empezó a 
visitar de vez en cuando, luego mi mamá quedó embarazada, mi papá, no se alegró y cuando 
nací solo me vio y se fue, mi mamá tuvo que buscar trabajo y luchar para protegerme y me 
cuidaba mi abuela.

La familia
Yo amo a mi familia porque me apoya en todas las cosas que necesito, en lo de mi estudio y 
otras cosas más. Mi mami me ayuda en mis deberes, yo hago las tareas y las que me dejan 
para la casa, amo a mi mami porque ella me dice lo que tengo que hacer y lo que no. Le 
agradezco a Dios por darme una familia tan divina.

La huerta
En mi huerta se  llenó de mariposas grillos y pájaros mi familia y yo hicimos la huerta mas 
hermosa mi madre sembró unas semillas  y a los días fuimos a ver  había un tallo  grande 
y bonito y subimos por el tallo cuando subimos a la cima encontramos un castillo enorme 
entramos en el castillo  y se nos apareció un ángel hermoso y luego apareció Dios y nos 
devolvió a la casa .y  de repente mi mama se quedo sorprendida por que habían muchas 
flores y las maripositas y pájaros cantaban melodías lindas ,las mariposas volaban en el 
cielo azul.
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Mi huerta va bien, he picado la tierra y me falta sembrar, quiero sembrar cilantro, lechuga, 
zanahoria y otras cosas, me falta echarle el abono, he estado pensando que las voy a sembrar 
en materitas, me faltaban las semillas, así que vino un hada y me dijo, hola, te puedo conceder 
cuatro deseos.

Yo le dije, el primero, que la huerta este hermosa y linda; el segundo, las semillas que tenía 
en mente; el tercero, gotas mágicas para los vegetales que estaban creciendo y el cuarto, 
que el huerto crezca divino, hermoso, precioso, para esto el hada le echó polvos mágicos, 
el tomate empezó hablar, la saludó y la niña regó su huerta, los vegetales crecían y crecían 
sin parar. 

Pasaron seis semanas y cosechó las verduras y frutas, su mamá hizo una ensalada de frutas 
y otra de verduras, estaban deliciosas y la niña siguió cosechando frutas y verduras frescas.
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Yeferson Alejandro Galíndez Cabezas

¿Cómo llegó la familia?
Mi familia es mi padre, se llama Silvio Galíndez y mi madre Uberlinda Cabezas. Somos 4 
hermanos; Leidy Paola, Yerson Estiven y Kiener Kaled. 

Mi padre salió del Cauca en el año 2015 y llegó al Alto Aguacatal a trabajar para poder 
darnos el estudio a mis hermanos y a mí. Llevo 2 años de haber llegado al Alto Aguacatal a 
estudiar y mi hermana también llegó hace 3 años a estudiar. 

Anécdota: Mi papá salió del Cauca a trabajar para poder darnos estudio a mis hermanos y 
a mí. Mi papá ha luchado mucho por nosotros para darnos el estudio y gracias a él estamos 
estudiando y con el apoyo de Lili Hoyos, la quiero mucho. 

Mi familia 
Mi familia es muy grande, muy hermosa y cariñosa. A mi familia la quiero mucho es amorosa, 
solidaria, juguetona, chistosa. La amo con todo mi corazón. 

La adoro mucho, no podría vivir sin ella, sería mi fin. Doña Lili es parte de la familia. Mis 
hermanos y hermanas son muy unidos. Mi hermano Yerson es muy juguetón, cariñoso y 
amable. Mi hermano Keiner Caled es hermoso, cariñoso, y amable. Mi hermana Leidy es 
cariñosa, juguetona y amable. A mi familia la admiro mucho. 

Me llamo Yeferson Alejandro Galíndez, 
tengo 10 años y estoy en cuarto grado. Lo 
que más me gusta hacer es jugar fútbol y 
correr. Vivo en el Alto Aguacatal y vengo 
del Cauca. Tengo 3 perros, mis animales 
favoritos son el perro y el gato. Mi deporte 
favorito es el fútbol. Mi música favorita es 
de Dios. 
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La huerta 
Era un día muy maravilloso, porque un niño estaba con su padre en su castillo. Estaban 
charlando, cuando el niño llamado Yeferson tuvo una gran idea, le dijo a su papá que él 
quería tener su propia huerta. Su padre le dijo que esa era una gran idea y entonces le dijo 
que ya era muy tarde para empezar, que mejor lo hacían mañana por la mañana. Cuando 
amaneció y su padre lo levantó con un beso muy maravilloso. Eran las 5:00 p.m. en punto 
cuando terminaron, el niño le dijo “gracias, padre” Fin. 
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¿Cómo llegó la familia?

La familia de mi papá llegó a San Miguel hace 45 años, mi abuelo compró una casa porque 
donde vivían no había casi agua y aquí era muy abundante, en ese tiempo la carretera desde 
la vuelta del cerezo era destapada y no había tantas casas, los niños se iban caminando solos 
hasta la escuela en el saladito. Mi papá iba mucho al Aguacatal (que en esos tiempos no tenía 
energía eléctrica), porque era amigo de la familia Hoyos “los de la cancha, muchos años 
después cuando conoció a mi mamá fueron a Quito Ecuador para mi nacimiento, cuando yo 
tenía un mes de nacida regresamos a Colombia y vivimos en el Valle del Sibundoy Putumayo, 
cerca de Pasto. Después de un año regresamos a Cali y nos fuimos a vivir a una finca en los 
Laureles, cuando murió mi abuelo y mi tío. Fui con mi papá a vivir otra vez a San Miguel 
para acompañar a mi abuela y es donde vivo actualmente.

La familia

Elena es cariñosa y a veces recochera, es amable es la empleada de la casa, le gusta ayudar 
a los animales, Ricardo es mi padre es muy tranquilo, tímido, creativo, cariñoso, generoso, 
amable, polifacético, le gusta la música, pintar y las matemáticas.

Ximena es mi madre es muy alegre, le gusta bailar y tocar guitarra, ella trabaja con las plantas 
y hace medicinas muy buenas, es extrovertida y amorosa.  Emilie es mi abuela sensible, 
amable y le gusta coser, caminar, leer y viajar. Elena es la abuela de corazón.

Wayra Alegría Bongue Mejía

Tengo 12 años y estoy en el grado quinto, 
me gusta ver televisión, bailar, caminar 
y cantar, tengo 7 gatos y 7 perros. Nací 
en Ecuador, pero me crie en Cali, ahora 
vivo en la vereda San Miguel, mi animal 
favorito es el tigre de bengala, mi música 
favorita es el reggaetón, me identifico con 
la naturaleza porque me gustan las plantas.
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La huerta

Había una vez una hermosa niña llamada Wayra, tenía una huerta muy hermosa y siempre 
era feliz, tenía papas, rosas, fresas y además ella vivía en la vía al mar, en la Elvira, su 
casa queda en San Miguel, su casa se llama San Michel. Después de un tiempo sus plantas 
crecieron, sus fresas y sus rosas florecieron tan bellas como un campo de flores que iluminan 
mi casa con el sol y por la noche la luna. Las papas aún no sabemos si van a salir, hay que 
esperar la cosecha.
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Licenciada en educación básica primaria de la universidad san Buenaventura y Magíster en 
Gestión de la tecnología educativa de la universidad de Santander. 

Docente en la institución educativa Francisco José Lloreda Mera. Sede: Ignacio Herrera Y 
Vergara desde el año 2008. En la sede desde el 2011 

En el año lectivo 2023 tengo a cargo los grados 4° y 5° de primaria. Los niños oscilan entre 
los 8 y 12 años, nueve niños y nueve niñas; tiernos, amables, cariñosos y felices. Somos de 
la zona rural de Cali, de la vereda alto aguacatal en el corregimiento la Elvira. 

Profesora: Elizabeth Mayor Giraldo
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Es oriundo de la ciudad de Cali (Colombia), 1981.  Licenciado en Ciencias Sociales por la 
Universidad del Valle, especialista en políticas educativas en Latinoamérica por la Flacso 
Argentina y en Educación Cultura y Política por la UNAD Colombia, Máster en Estudios 
del Desarrollo por la IHEID IMAS Suiza, Magíster en Ciencias Sociales con énfasis en 
Educación de la Flacso Argentina, Magíster en educación Intercultural de la UNAD Colombia 
y doctorando en Educación Interculturalidad y Territorio de la Universidad del Magdalena 
Colombia.

Autor del libro infantil Cuentos para Santiago (2020) y del libro para jóvenes Mañana cuando 
amanezca (2020). Cultor de literatura y tallerista desde hace una década. Ha escrito diversos 
pasquines, folletos, cartillas y textos en colaboración con niños, niñas y jóvenes desde el 
impresionante arte de contar historias.

Escritor Jhon Jairo Angarita Ossa
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